

Neuchâtel, le 14 août 2023

## Conjuguant classicisme, innovation et durabilité, le jardin DuPeyrou entièrement réhabilité sera inauguré ce dimanche

**Déjà accessible au public sous sa forme nouvelle depuis l'été dernier, le jardin DuPeyrou sera officiellement inauguré dimanche 20 août après-midi avec des animations et des ateliers tout public. Un riche programme précédé d'un couper de ruban pour mettre à l'honneur la réhabilitation de ce parc à haute valeur historique, dont la dernière touche vient d'être apportée avec la pose du médaillon restauré surplombant le portail monumental de l'hôtel DuPeyrou.**

Au moment où le Conseil général votait sa réfection complète au printemps 2021, le jardin DuPeyrou se trouvait dans un état de dégradation avancée. *« Les haies de buis et de thuyas devaient être régulièrement traitées contre les ravageurs et les ifs topiaires en couronne au centre du parc étaient devenus énormes et ne pouvaient plus être sauvés »*, relate Gaël Müller Heyraud, cheffe de l'équipe des Parcs et promenades. Les murs de soutènement du parc étaient également très abîmés.

Deux ans plus tard, la Ville s'apprête à inaugurer un jardin entièrement réhabilité mais aussi repensé selon une vision propre à notre temps et respectueuse du patrimoine. Les hauts murs de pierre ont été consolidés et un alignement d'arbres fruitiers a été conduit en espaliers. Les buis qui entouraient des espaces verts ont été remplacés par du romarin et le gazon a cédé la place à de généreuses plantes vivaces qui font le bonheur des insectes pollinisateurs.

*« Nous sommes passés d'un monde à l'autre, d'une nature figée et stérile à un biotope évoluant en liberté et offrant ses fruits à la population, dans le plein respect de notre patrimoine historique. Comme pour le reste des espaces verts de la Ville, les produits phytosanitaires ne sont plus utilisés, et les papillons ou les abeilles sont très rapidement revenus »*, a indiqué Mauro Moruzzi, président de la Ville, lors d'une conférence de presse sur place.

### Pas d'origine, le jardin à la française

Pas d'iconoclasme dans cette démarche, mais plutôt un retour aux sources : le jardin DuPeyrou était à l'origine un jardin de plantes exotiques – notamment des plantes d'orangerie qui étaient rentrées en hiver – qui a largement évolué au fil du temps. Ce n'est que dans les années 1930-40 qu'il est devenu un jardin « à la française », avec la mise en place d'ifs topiaires taillés en cône au centre du parc. Un modèle qui n'a pas été non plus abandonné puisque de jeunes ifs topiaires ont été replantés autour de la « Baigneuse » du sculpteur André Ramseyer. L'alignement de marronniers près de la

terrasse du restaurant a été remplacé par six mûriers. Témoin de l'ancienne structure paysagère, un magnolia étoilé en pleine santé donne de l'ombre au cœur du jardin.

## Travaux menés principalement à l'interne

Mais l'élément qui achève la mue du parc est la restauration du grand portail d'entrée, qui donne sur le faubourg de l'Hôpital. Lui aussi en très mauvais état, et malmené par le passage de véhicules malgré les boucliers, il a été minutieusement restauré, notamment par l'atelier de conservation-restauration Muttner à Hauterive et par ECS serrurerie. On peut admirer aujourd'hui les parties en fer forgé dorées à la feuille, ainsi que le médaillon portant le monogramme de Denys de Rougemont - propriétaire du domaine au XIXe siècle -, pièce maîtresse de l'ensemble dévoilé aux médias ce lundi.

La quasi-totalité du chantier, notamment la partie paysagère, a été menée par les équipes de l'Office des parcs et promenades, qui se sont particulièrement investies dans ce travail exceptionnel. Ce jardin classé au niveau communal et cantonal, et recensé par le Conseil international des monuments et sites (ICOMOS), a fait l'objet d'une supervision étroite de l'Office cantonal du patrimoine et de l'archéologie. Des subventions de la part du Canton et de la Confédération ont aussi contribué à la réfection de ce parc.

En plus de sa dimension patrimoniale, ce parc est pensé comme lieu d'accessibilité par excellence à l'ensemble de la population, y compris en chaise roulante, avec un déambulateur ou avec une poussette. « *A deux pas du jardin anglais et des Jeunes-Rives, le jardin DuPeyrou s'inscrit dans les hauts lieux naturels de détente et de loisirs* », poursuit Mauro Moruzzi, notant que « *ce parc est propice aux rencontres comme à la méditation, ainsi que dorénavant à la cueillette de fruits et d'herbes aromatiques mis à la disposition du public.* » Le conseiller communal souligne aussi que ce parc s'inscrit dans un réseau biologique continu au cœur de la ville, permettant une coexistence de la faune avec les activités humaines.

## Programme d'animations ce dimanche

L'inauguration publique du 20 août sera bien davantage qu'un couper de ruban, puisque la population est invitée à un riche programme d'ateliers découvertes autour du jardin pour petits et grands, des balades ainsi que des lectures de correspondances entre Pierre-Alexandre DuPeyrou et Jean-Jacques Rousseau, le philosophe ayant été invité - sans succès - à séjourner à Neuchâtel chez son riche hôte neuchâtelois. Ces animations seront précédées d'allocutions officielles de Mauro Moruzzi et de Frédéric Frank, nouveau conservateur cantonal auprès de l'Office du patrimoine et de l'archéologie.

→ [Inauguration publique dimanche 20 août de 14h à 18h, entrée libre. Cliquez pour découvrir le programme complet](#)

### **Renseignements complémentaires :**

Mauro Moruzzi, président de la Ville, en charge du développement durable, de la mobilité, des infrastructures et de l'énergie, 032 717 76 01

Gaël Müller Heyraud, cheffe de l'Office des parcs et promenades, 032 717 86 62

Claire Piguet, historienne du patrimoine à l'Office cantonal du patrimoine et de l'archéologie, 032 889 49 31

Michel Muttner, conservateur-restaurateur, atelier-Muttner, 079 240 65 13